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最近传来特朗普的减税计划，仅仅企业税降

低到 15% 这一条，就足以让我们震惊。15% 是什

么概念？低于香港和新加坡！这些依靠低企业税

而成功吸引全世界企业进驻的地区和国家，都是

小的地区和国家。它们的企业税都比美国高，更

何况美国还是个大国，这件事如果做成了，那还

得了。 

在我看来，特朗普通过减税计划所传递出来

的信息，远远大于减税这件事本身。无论这个计

划最后是否被通过，都标志着美国历史的一个转

折点。 

特朗普上台之后先是限制移民，撤换部长，

接着又利用微妙的时机袭击了叙利亚，兵临朝鲜

半岛，每次都是一箭多雕，这个人有想法，更有

办法。我从他的种种作为背后，看到了一种力量，

而支撑这个力量的，也许就是他的美国梦。因为

他的美国梦，特朗普有可能重塑世界的格局，这

个人也许会在美国史上成为一个留声留名的总

统。对他，我们绝对不应该低估。 

这几天，我正在看白邦瑞的《百年马拉松：

中国替代美国成为全球超级强权的秘密战略》，

该书不够客观，但却代表了美国人的一种全球战

特朗普的减税计划和
“甄别性移民”
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略新视角，值得重视。特朗普之所以会如此胆大，

白邦瑞之所以敢如此说事，说到底还是因为美国

的实力，这既包括硬实力，也包括软实力。正是

因为我自己对于美国这种实力的评估，我在以前

的文章中判断说：美国并没有衰落，我们不应该

对美国存有误判。

这些年，中国社会经济发展有目共睹，但是，

我们还没有资格和本钱去藐视美国，我们不能因

为纽约的大桥锈迹斑斑，机场的高速公路年久失

修就认为帝国主义已经全面崩溃。我们固然是苦

难辉煌，但因为自己苦难辉煌，就认为美国是大

步衰退，未免有点自欺欺人。可以说，正如下棋

一样，特朗普上台之后，几乎每步棋都下在要点

和急所，这是我们必须要高度重视的。 

我以为，特朗普非常了解美国的优劣势所在，

他在硬实力的基础上用了比小金还拼的招法向全

世界收各种保护费、过路费，以及种种费用。全

世界也不得不在一定程度上对他妥协，大量优质

资源源源不断地流向美国。这个商人出身的总统，

有点像阿尔法狗，它的算路和招法与传统的政治

逻辑完全不同，如果没有特别的套路，你还真拿

他没办法。你说他疯了，他还真不是。他每一手
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棋都不像人类棋手那样飘逸，但却始终压着你的

棋下，所以，你必须得有李世石第四盘棋的那个

“手筋”。 

就以特朗普上台后所谓“反移民”政策来说，

本质上哪里是反移民，他就是在建立新的“甄别

性移民”的策略。美国是一个移民国家，特朗普

怎么能够不知道移民对于美国发展的重要性。这

就好比美国是靠民兵立国的，是靠个人拥有武器

来维护“私有财产神圣不可侵犯”这一原则的。

所以，虽然枪支泛滥让这个国家每年有大量枪下

冤魂，但禁枪还是不容易做到。 

特朗普并没有把移民的大门关死，而是试图

走向一种“甄别性移民”的状态。甄别性移民，

可以更加有效地提高美国吸收全世界资源的能

力。在把麻烦全部留在欧洲，让欧洲难受、俄罗

斯难受的情况下，最大限度地获得美国的利益。

特朗普发布政策之后，一批硅谷大公司也跟着反

对、组织示威游行，大约是为了表明自己的“政

治正确”，但是，我猜这些公司也能够明白特朗

普想干什么。 

美国能有今天的成绩，全靠多年来矢志不移

的移民政策。我当年的中学同学、大学同学里面，

一部分最优秀的人都选择了出国。今天，绝大多

数人没有回来，在美国安居乐业。而回来的那一

部分人中，又有很多人在中国把事业做得风生水

起，然后跑到美国去整合那边的资源，在两边都

风生水起。 

我个人以为，那些当年出去的，包括今天又

杀回来的人，绝大多数都是最有企业家精神的人。

你想想，但凡安于现状的人，哪个会冒险进入一

个陌生的环境。上述这种留学生，只是美国最有

企业家精神的移民的一部分。前几个月，某位美

国某大企业华裔高管回国任职，引发了“印度帮”

血洗“中国帮”之类的言论。我觉得这事是出于

自恋、出于对真相的不了解。

2001 年，我在哈佛商学院访问，印度裔教授

占到了商学院教师总数的六分之一，而中国裔教

师只有一位，后来也没有拿到终身教职而离开。

所以，只要历数一下世界 500 强中（不算中国和

印度公司）印度裔的高管人数，你就会知道，有

些说法其实很荒唐。 

总之，美国每年从全世界引进的聪明头脑数

不胜数。这些移民有如下这样一些特征。

第一，他们通常有更多的冒险精神。背井离

乡去一个完全陌生的国家去生活和打拼，这不是

什么人都可以做得到的。

第二，他们往往都更富有创新精神，也更加

努力。可以想见，在一个完全陌生的国度里生存

下来，没有超常的付出，没有智力上的天分，是

很难活下来的。

第三，这些人中有相当一部分人都有一些老

底子，无论是知识储备、还是谋生能力，大多数

都在中人之资以上。这些移民源源不断地进入美

国，是美国今日辉煌的根基之一。 

美国公司的很多创新，都来自于移民的新点

子、新激情。在某种意义上可以说，如果少了这

些新移民给美国经济带来的活力，美国不会这样

成功，也没有可能进一步吸引新移民不远万里来

追寻他们的“美国梦”。 

新移民在追寻自己梦想的时候，无形中也把

世界范围的优质资源整合到美国社会经济的平台

上。过去是欧洲，现在则是中国和印度，都在进

行这种嫁接。这就形成了一个以美国为中心、辐

射到全世界的网状资源体系。

现在人们常常讲什么金砖四国、讲什么新兴

特朗普
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市场国家，很多人实际上并未意识到，美国经济

就像叠罗汉中塔尖的部分，底下的人越多，爬升

得速度越快，塔尖的收益就越大。美国就会水涨

船高。我猜，如果特朗普的减税计划获得通过，

将会极大程度上提升中层罗汉的数量，进而更快

地提升塔尖的高度。有人担心特朗普减税会增加

美国的财政赤字水平。这一方面是对财政周期性

平衡的概念不熟悉；也对美国人向世界转嫁危机

的能力不了解。 

经过几十年的发展，美国经济已经与世界经

济体系建立了一种集中与分散并行的关系。美国

的国内创新机制是竞争性的、并且激励充分。只

要美国的主导者有想法，总有足够的资金会投向

这个领头的人，接下来，领头人的根本任务就是

要在全世界找各种层级和各种角色的人来帮忙，

其中的不少人就是新移民。然后，美国创新体系

内部的相互竞争在国内外资源的支持下良性展

开。 

我们身边的一个例子就是伯克利的深圳校

区。深圳市要立志成为中国创新型城市的先导。

于是由美国加州大学伯克利校区、清华大学和深

圳市政府共同组织资源，协同办学。新的学校定

位不是传统的教学型大学，也不是一般的科研型

大学，而是以博士项目为主的高水平研究机构。

深圳市承担了很多投入，这固然可以服务于中国

经济，但也必然是双赢的。总之，借力打力，是

领先者的权利，也是先发国家的固有属性，只是

美国人做得比较巧妙罢了。 

总之，美国的选举制度搞了 200 多年，会选

出一个白痴和自大狂当总统吗？我不相信。1995

年，我第一次领略了美国大选，那一轮轮地演说

和表演，只会讲些套话、念稿子的人肯定没戏。

所以，虽然我只看过“学徒”节目，但我从一开

始就不觉得特朗普是利用了民粹主义的白痴。 

特朗普上台之后第一件事就是限制七国移

民，我理解是醉翁之意不在酒，这是个政治宣言，

也是个实打实的招法。移民对于美国经济发展的

重要性，连我都看出来了，我不相信特朗普会看

不出来。但是，为什么特朗普要反这七国的移民

呢？仔细分析，不难发现这个对七国移民下手的

政策，都不是针对我前面所说的那些优质移民的，

而是瞄着那些引发社会负担的移民，并且一石几

鸟地打击了几个国家。要解决低能力移民的问题，

只能先控制住增量，然后再回身解决存量问题。

我觉得换了谁都该这样做，否则努力创造的工作

机会永远无法满足抢福利饭碗人口的增长速度。 

要在墨西哥修墙这件事，也不是谁都敢做的，

这是特朗普胆子大的地方。我觉得他如果做成了，

可能也是个青史留名的事。那天，在听特朗普就

职演说的时候，我头脑中不停地反射出“门罗主

义”这四个字。

门罗是美国第五任总统，正是这个人向欧洲

列强宣布“美洲是美国人的美洲”而青史留名。

门罗发布宣言的时候，美国其实还是力量相对弱

小的时候，所以特牛掰。而现在，特朗普冒天下

之大不韪，喊出“美国第一，美国制造、美国就业”

等口号，与门罗主义有一拼。

所以，虽然特朗普偶有兰花指，我还是觉得

特朗普挺爷们儿的。我认为，中国的各类智库真

是应该认真细致地研究一下特朗普，而不应该盲

目自大。这样做的道理很简单，因为中国的发展

机会不会什么时候都那么好，而未来的十年是个

重要的战略机遇期。

（本文转载自微信公众号《宁向东课外的话》）eBay 联合创始人 Pierre Omidyar


